

Les papes du haut Moyen Âge, en particulier ceux du IX^e siècle, utilisaient la lettre comme instrument de domination. Ils développèrent une rhétorique propre en vue de souligner, entre autres, leur prétention à la primauté juridique et dogmatique. La lettre s'est imposée comme le vecteur de leur position dans de très nombreux champs conflictuels, voire comme une arme dans le cadre des querelles doctrinales ; le dossier épistolaire de la querelle adoptianiste en est un bel exemple. À l'exception d'Alcuin et de Félix d'Urgel, les protagonistes de cette querelle ne se sont jamais rencontrés ; ils ont débattu durant une décennie par voie épistolaire exclusivement. Leurs écrits font état de différentes stratégies langagières à l'efficacité variable. La « victoire » du monde franc fut donc également la victoire d'une *epistola* dont les ressources furent complètement épuisées.

Le premier séminaire des groupes de travail « épistolographie pontificale » (dir. K. Herbers) et « querelle adoptianiste » (dir. F. Close) se concentrera sur la problématique de la rhétorique et du style. Seront alors envisagés le développement dans le temps des formulaires hérités de l'Antiquité, les normes scripturaires des chancelleries, les stratégies rhétoriques de l'argumentation, y compris les divers niveaux de langage.

Cette rencontre devrait être l'occasion d'une discussion commune sur des questions et des observations relatives aux différentes recherches individuelles et collectives menées par chacun des deux groupes de travail. En vue de stimuler le débat, la parole sera donnée à deux experts externes au projet (Prof. Hermann Hold, Vienne et Dr. Christian Hornung, Bonn) qui prendront ensuite part aux discussions.